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Le 29 juin 2008 restera à jamais marqué dans l’esprit de la 
petite communauté de l’école Desrochers. Après avoir mis 
corps et âmes dans de nombreuses années d’études, d’activités 
scolaires et parascolaires et de temps pour la communauté 
francophone, deux jeunes femmes de la communauté de 
Jasper marquent l’histoire en devenant les premières finissantes 
de l’école Desrochers. 

C’est dans une charmante petite église bondée que familles, 
amis, invités d’honneur, membres du personnel et citoyens 
sont venus leur témoigner toute leur reconnaissance et leur 
admiration. Ces finissantes de 12e année sont désormais le 
petit vent inspirant qui circule dans les corridors de l’école des 
Rocheuses! 

Ayant accepté de fréquenter l’école francophone, les jeunes 
filles ont dû faire bien des compromis et fournir de nombreux 
efforts supplémentaires afin de relever le plus admirable 
des défis; obtenir un diplôme dans une langue qui leur était 
totalement étrangère quatre années auparavant. L’expérience 
acquise au cours des années les a fait grandir en tant que 
personnes et va leur rester à jamais. Finir l’école secondaire est 
un grand défi. Il faut prendre des initiatives, essayer de nouvelles 

Allison Lombord et Jordan Blake :  
noms propres synonyme d’audace 
Par l’équipe-école de Desrochers

choses. Bien entendu la vie est parsemée de petites misères et 
il y a des moments plus difficiles que les autres mais le résultat 
en vaut la peine. Leur passage dans l’école francophone leur 
a permis de pousser leurs limites. « Pendant le temps que j’ai 
appris une nouvelle langue, je suis entrée dans une nouvelle 
culture. […] Avant d’avoir commencé à l’école francophone, le 
seul français je savais était une poignée de phrases que j’avais 
apprises dans mon cours de français à l’école anglaise. […] Mes 
parents et mes amis m’ont encouragée, mais quand même, il y 
avait des personnes qui critiquaient mon choix. Pourquoi avais-
je choisi de complètement changer ma vie? Simple, c’est une 
opportunité de faire quelque chose de nouveau. » 

Ces deux jeunes filles ont de quoi être fières. En plus d’être les 
premières finissantes de l’école, elles obtiennent aussi le titre des 
deux premières Ambassadrices du Centre-Nord pour leur école. 
Ce prix leur a été attribué non seulement parce qu’elles sont 
les premières finissantes mais aussi pour leur leadership, leur 
participation aux activités et leur engagement communautaire 
exceptionnel.

Bon succès dans vos projets futurs!



écho du centre-nord� écho du centre-nord �

Mot du directeur général

M. Henri Lemire

Bilan de l’année 2007-2008
La fin d’année, crient les enfants! Pour moi, c’est signe qu’il est temps  
d’en faire son bilan car il est utile, sinon sage, de se remémorer les  
grands événements qui ont marqué les derniers 12 mois et qui pré-
parent la prochaine année scolaire.

Élections d’octobre 2007
En octobre dernier, le Conseil a tenu des élections scolaires. Martin 
Blanchet, Laurent Bolduc* (président par intérim), Claude Duret (vice-
président) et Fred Kreiner* ont été élus par acclamation, tandis que 
Josée Devaney, Paul Dumont, Claude Duret et Denis Vincent ont 
gagné leurs élections. Tous étaient membres de l’ancien conseil. En 
dépit d’un recensement des électeurs au printemps et de beaucoup 
de publicité, le taux de participation n’a été que de 11,2%.
*Conseiller public

Décès de Robert Nantel
Les conseillers, l’administration centrale et tout le personnel ont appris 
avec grand regret le décès de Robert Nantel, secrétaire-trésorier du 
Conseil depuis janvier 1999. Il est décédé le 6 mars et laisse dans 
le deuil son épouse Danielle, ses enfants Valérie, Marc et Catherine 
ainsi que six petits-enfants à qui nous offrons nos plus profondes 
condoléances.

Nomination d’une nouvelle secrétaire-trésorière
Josée Devaney, conseillère depuis trois ans et présidente du Conseil 
depuis octobre 2007, a démissionné de ses fonctions pour assumer 
le poste de secrétaire-trésorière à compter de la fin mai 2008. 
Félicitations Josée, et merci d’avoir accepté de prendre la relève.

École publique du Nord
Cette année, le Conseil est fier d’avoir ouvert sa douzième école, qui 
devient la deuxième école publique à Edmonton. Nous louons des 
espaces à St. Patrick School (Edmonton Catholic Schools). La province 
paie le loyer et a octroyé 210 000 $ pour rembourser nos frais de 
démarrage.

Projet en santé mentale
Le Conseil a approuvé la mise en œuvre d’un projet de 1,2 million de 
dollars sur trois ans en collaboration avec Regional Mental Health et 
subventionné par le ministère de Santé et le Alberta Mental Health 
Board. Le projet misera principalement la promotion, la prévention et 
l’intervention dans le domaine de la santé mentale auprès des élèves 
et des familles en transition, notamment ceux issus de l’immigration 
et de la migration canadienne et militaire.

En Alberta, 31 projets du genre ont été approuvés et le nôtre est 
un des trois dans la région du Capital Health Authority. Le Conseil 
recevra 400 000 $ par année pendant trois ans pour embaucher du 
personnel à Gabrielle-Roy, Maurice-Lavallée, l’école publique du Nord 
et Père-Lacombe. 

Le poste de Coordination du projet/Direction des services aux élèves 
est comblé par Michelle Tardif. À son équipe s’ajoute Marc Piquette, 
Innocent Niyonkuru et un poste reste toujours à combler. 

Comité construction identitaire
Richard Vaillancourt, consultant, est responsable de ce dossier appuyé 
d’un comité de la construction identitaire. Récemment, les écoles ont 

rempli une grille faisant l’inventaire de leurs activités, programmes et 
pratiques en lien avec la construction identitaire francophone.

Le comité a fait l’analyse de la situation dans les écoles, développé un 
format pour le plan d’intervention et a conçu des mesures d’impact, de 
qualité et d’efficacité des interventions en construction identitaire.

École Desrochers – Jasper
Le ministère de l’Éducation a retenu les services d’un expert-conseil, 
Tom Fletcher de St-Catharines, qui a mené un exercice s’appelant 
Value Management Review, à Jasper en février dernier. Il y avait des 
représentants des ministères de l’Éducation et de l’Infrastructure, de 
Grande Yellowhead Regional Division et du Centre-Nord, dont Marie-
Claude Faucher, Lynne Lambert, Richard Amyotte et Henri Lemire.

L’exercice a permis de revoir le projet conjoint entre Jasper Jr/Sr HS 
et l’école Desrochers. Le concept avait initialement été élaboré il y a 
deux ans mais n’avait pas été revu à la lumière des coûts importants 
de construction en Alberta et à Jasper en particulier. Les participants 
ont reconnu l’importance pour Desrochers d’avoir sa propre école, son 
entrée et son identité tout en rattachant l’édifice à l’école secondaire 
anglaise. L’école francophone serait construite sur deux étages, le 
1er pour l’élémentaire et le 2e pour le secondaire. Elle contiendrait 
une salle de musique, bibliothèque, administration, laboratoires de 
sciences et d’ÉPT, une prématernelle et sept salles de classe. Les deux 
écoles partageraient un gymnase double, les salles d’arts industriels 
et d’économie domestique, le stationnement et le système de 
chauffage.

Le 9 juin, les options pour la construction d’une école conjointe a été 
présenté aux parents et public de Jasper.

École secondaire à Saint-Albert
Le Conseil poursuit ses démarches auprès de la ville de Saint-Albert, 
le Servus Leisure Centre et la firme d’architecte Barr Ryder en vue 
d’ouvrir une école de démarrage de niveau secondaire en septembre 
2009.

S’occuper des immobilisations
Tout au long de l’année, le Conseil et son administration se sont 
investis pleinement pour obtenir plus d’espace pour les écoles les plus 
tassées : Desrochers, Maurice-Lavallée, Gabrielle-Roy, Sainte-Jeanne-
d’Arc, La Prairie et La Mission. Voici donc les projets d’immobilisation 
qui ont été mis de l’avant en 2007-2008 :

• Priorités du plan capital : 1) construction d’écoles pour Desrochers 
et La Prairie; 2) ouverture d’une école de démarrage de niveau 
secondaire à Saint-Albert

• Achat, aménagement et installation de deux classes mobiles à 
Maurice-Lavallée en septembre 2007

• Obtention d’une subvention provinciale de 3 millions de dollars 
pour la construction d’un gymnase et la transformation de l’ancien 
gymnase en bibliothèque à Gabrielle-Roy

• Le travail acharné du Conseil et du comité de parents pour 
l’acquisition d’une école de démarrage de niveau secondaire à 
Saint-Albert au Servus Leisure Centre; malheureusement, ce projet 
devra attendre une autre année

• Soumission d’un dossier de revendication pour la construction 
d’écoles à Jasper et à Red Deer

• Demande pour installer des salles de classes mobiles à Desrochers, 
La Prairie, Maurice-Lavallée et Sainte-Jeanne-d’Arc ; une seule a été 
approuvée pour Jasper en septembre 2008

Des regrets
Puisque le ministère de l’Éducation n’a pas répondu favorablement 
à sa demande de financement, le Conseil a dû reporter pour une 
deuxième année l’ouverture d’une école de démarrage secondaire à 
Saint-Albert. Il va s’en dire que les conseillers partagent la très grande 
déception des élèves et des parents des écoles Citadelle, La Mission 
et Père-Lacombe qui envisageaient avec enthousiasme l’ouverture de 
cette école. De plus, le Conseil regrette la décision de la Province de 
refuser l’achat de salles de classe mobile à Maurice-Lavallée, La Prairie 
et Sainte-Jeanne-d’Arc.

Nos plus beaux succès
• Augmentation de 187 élèves pour un total de 2 510 (+ 8 %), dont 

251 enfants en maternelle
• 90 % de nos élèves transportés par 88 autobus scolaires différents
• Ajout de la 11e année à Gabrielle-Roy
• Nouveaux fonds pour l’achat de matériaux en TIC (144 008 $) et 

pour ressources pédagogiques (70 448 $)
• David Caron, économiste et consultant, a effectué une étude sur 

les besoins en immobilisations des 12 écoles du CSCN
• Don de 10 000 $ chacun aux conseils d’école de Citadelle et Sainte-

Jeanne-d’Arc pour la construction de leur parc d’amusement
• Grande conférence participative sur le bien-être et la santé des 

élèves et du personnel en novembre 2007
• Production d’une vidéo avec le conseil d’école de La Prairie pour 

illustrer l’inadéquation de l’édifice et son incapacité d’accueillir le 
secondaire 2e cycle

• Deuxième année du PARSA III sur « l’évaluation au service de 
l’apprentissage »

• Quatrième année d’une subvention spéciale de la province pour 
réduire les effectifs au primaire maintenant rendus à 18,5 élèves 
par classe

• Obtention par les écoles Maurice-Lavallée et Notre-Dame de 
mention honorable dans la catégorie « Improvement in Academics » 
au 2007 Garfield Weston Awards for Excellence in Education

• Retrait de 150 000 $ des fonds capitaux en technologie pour 
acheter deux laboratoires mobiles d’ordinateurs portatifs afin de 
remplacer un des deux laboratoires existants à Maurice-Lavallée

• Deuxième année du Déclic/Snapshot, publication du Conseil pour 
informer les parents sur la raison d’être de l’éducation en français 
langue première et de l’école francophone

• Lancement du premier Institut d’été du Centre-Nord pendant six 
jours du 18 au 25 août 2008. Le but est d’offrir un inventaire de 
formations aux enseignants

• Déménagement de la garderie du CEPP à Gabrielle-Roy
• Introduction d’un deuxième programme d’ABC Head Start et son 

déménagement à l’École publique du Nord
• Don de 30 000 $ pour appuyer les prématernelles des écoles situées 

en région
• Subvention provinciale pour la francisation au préscolaire; le 

consultant Richard Vaillancourt a mené ce dossier
• Troisième année des programmes de mentorat pour les nouveaux 

enseignants et nouvelles directions d’école
• Mise en place d’un système électronique d’appel téléphonique
• Troisième année d’un projet entre l’ACFA et le Centre-Nord pour 

l’embauche de coordonnatrices scolaires-communautaires dans les 
six écoles situées à l’extérieur d’Edmonton

• Partenariat avec Big Brothers Big Sisters Edmonton Area pour 
l’embauche d’une coordonnatrice des jumelages élèves/adultes à 
Gabrielle-Roy et Maurice-Lavallée

• Félicitations aux employés qui sont allés en mission au Nicaragua 
pendant le congé du printemps : Lucille Damer, Pauline Delwell, 
Suzanne Foisy-Moquin, Rita Hébert, Caroline Lamarre et Raymonde 

Schile ; elles ont fait des dons en argent et d’articles scolaires et 
médicaux pour la mission du Père Denis Hébert

• Partenariat avec le Centre d’accueil et d’établissement pour 
l’embauche d’un travailleur en établissement dans les écoles 
d’Edmonton

• Ajustement à la hausse du financement pour les élèves ayant des 
besoins « sévères » ; notre profil est passé de 23,4 à 27 élèves

• Mise sur pied du développement, la révision et le recueil de 
questions pour une banque de questions

• Mise en place du programme Connaissance et Employabilité aux 
écoles Gabrielle-Roy et Maurice-Lavallée 

• Reformulation du plan de communication du Centre-Nord ayant 
pour but la promotion de l’éducation en français, le recrutement et 
la rétention des élèves

• Session de travail avec les parents de La Prairie avec Group 2 
Architecture Engineering pour dessiner des plans préliminaires 
pour l’éventuelle construction d’une nouvelle école francophone à 
Red Deer

• Soirée de reconnaissance pour les employés qui ont pris leur retraite 
ou qui ont 10 ans de service ou plus avec le Conseil

• Budget équilibré de 31,7 millions de dollars

Notre personnel en mouvance
Au revoir aux enseignant(e)s : Bella Aissiou, Sylvette Allain, Gabrielle 
Bergeron, Nathalie Bernier, Sonia Blier, Geneviève Chrétien-Belley, 
Hélène Cormier, Kathleen Décosse, Laura Delahaye, Monica Duguay, 
Karine Dupuis, Denis Gagnon, Sophie Gingras, Carine Girard, Ginette 
Guyon-Gauthier, Stéphane Harvey, Gisèle Laflèche, Denis Lefebvre, 
Jennie Morency-Letto, Shane Pask, Sabrina Therriault, Laura Thompson, 
Christine Watkins-Nasred et Christine Vezeau

Transferts : Monique Beaunoyer-Richer à Sainte-Jeanne-d’Arc, Catherine  
Chauvin à Gabrielle-Roy et Marie Hébert à Maurice-Lavallée, Stéphanie 
Therrien-Messier à Père-Lacombe

Prêts de service au ministère de l’Éducation : Denis Bonsaint, Rachelle 
Bruneau, Katherine Deren, Hélène Gendron, Monique Gravel, Patricia 
Rijavec et Marie-Josée Verret

Bravo aux nouvelles et futures mamans : Michelle Baril, Magali Com, 
Véronique Cyr, Danielle Cyr, Marie-Claude Faucher, Barbara Fortin, 
Natalie Harris, Danielle Lamoureux, Diane Marcoux-Poussart, Carole 
Simard et Marie-Claude Tessier

Congés sans solde : Roxanne Bélanger, Abigail Lawrence, Caroline 
Neeland-Oberg, Meredith Shaw

Nouvelle conseillère pédagogique : Nancy Roy, conseillère en besoins 
spéciaux

Nouveaux directeurs d’école par intérim : Bernard Lefebvre (Citadelle) et 
Sylvain Roy (Desrochers)

Employées de soutien qui nous quittent : Mathieu Damer de Maurice-
Lavallée, Cinthia Boudreau de Boréal, Mustapha Moussa-Djama de l’École 
publique du Nord et Anne-Marie Croteau de Ste-Jeanne d’Arc

En convalescence : Yolande Cadrin, Danielle Desrochers-Creurer et 
Christine Foisy-Erickson, Lise Nepton

Retour d’une absence prolongée : Patricia Gareau-Delisle

Retraite : Suzanne Gareau-Kubicki

Et voilà qui est fait ! Une autre très belle année scolaire prend fin. Je 
veux exprimer toute ma reconnaissance à nos employés qui ont fait un 
travail exceptionnel cette année et qui se sont donnés pour le mieux-
être de tous nos élèves. Je vous souhaite d’excellentes vacances d’été ici 
et ailleurs et une rentrée 2008 de plus fructueuse !
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Le Plan en construction identitaire devenu réalité 
Le Plan en construction identitaire du Conseil scolaire donne 
un encadrement commun aux écoles pour orienter les 
interventions, pour cibler plus efficacement les résultats et pour 
déterminer l’impact auprès de l’élève. Le Plan est disponible 
sur le site Web du Conseil scolaire à www.csrcn.ab.ca sous les 
rubriques Publications et Rapports.

Les trois volets de base du Plan en construction identitaire : 

1. Encadrement et soutien dans la mise en œuvre du Plan 
2. Formation et accompagnement des équipes-écoles
3. Ressources pédagogiques et expertises communautaires

Rencontre du Comité en mai
Au cours du mois de mai, le consultant Richard Vaillancourt 
qui travaille dans ce dossier, a rencontré pour une quatrième 
fois dans l’année le Comité en construction identitaire du 
Conseil scolaire. Cette rencontre fut positive et a permis plus 
particulièrement de jeter un regard sur l’atteinte des résultats 
en cours d’année et sur les éventuelles fonctions du Comité en 
construction identitaire. 

• Résultat atteint et plus…
 L’exercice d’évaluation a permis de déterminer le positivisme 

quant à l’atteinte du résultat, la pertinence et l’efficacité de 
la démarche en cours d’année, l’apport important du Comité 
quant aux réflexions, au niveau d’engagement des partenaires 
et aux pistes partagées sur le sujet et enfin à d’autres 
retombées positives sur les partenaires communautaires et 
associatifs ainsi que les intervenants du milieu scolaire.

La construction identitaire : bâtir sur les  
résultats de cette année pour l’an prochain!

• Le rôle futur du Comité
 Pour ce qui est du Comité, il est clair que ce mécanisme de 

consultation est important pour nourrir la mise en œuvre des 
prochaines étapes dans le dossier. Le Comité est intéressé 
à poursuivre ses fonctions de consultation et d’évaluation 
continue du Plan en construction identitaire au cours de la 
prochaine année scolaire.

Le Plan de l’école
Pour la prochaine année scolaire, il est prévu que chacune des 
écoles élabore son propre Plan tenant compte des particularités 
de chacun des milieux (par exemple : la clientèle, la diversité 
culturelle, le milieu géographique, les réalisations passées, 
actuelles et futures, les collaborations et expertises, les liens 
scolaires et communautaires, autres). Ce Plan de l’école sera 
développé à l’aide des ressources et du soutien offerts par le 
Conseil scolaire aux écoles et s’inscrit dans un cycle continu de 
planification et de renouvellement.

Un tremplin pour l’an prochain
Deux formations sont déjà prévues en août prochain pour débuter 
l’année avec un regard renouvelé en construction identitaire 
francophone dans les milieux scolaires et communautaires et 
amorcer l’élaboration du Plan de l’école. 

• 19 août – Journée de formation pour les directions et 
directions adjointes des écoles du Conseil scolaire.

• 27 août – Journée de formation, organisée en collaboration 
avec le Conseil scolaire et le Secrétariat provincial de 
l’Association canadienne-française de l’Alberta, pour les 
coordonnateurs scolaires-communautaires et les animateurs 
culturels des écoles du Conseil scolaire.

D’autres nouvelles à venir en septembre prochain dans ce 
dossier. Nous vous souhaitons une excellente période estivale!

Les 2 et 3 mai derniers, des jeunes de Wainwright et Legal s’étaient réunis à 
l’école Saint-Christophe pour suivre, en français, le cours « Gardiens avertis » de 
la Croix-Rouge. Ensemble, ils ont appris, tout en s’amusant, comment nourrir 
un bébé ou changer une couche, préparer un repas simple, jouer des jeux 
avec des enfants de tous les âges, prévenir les blessures et assurer la sécurité 
des enfants et gérer une urgence, au besoin. Les coordonnatrices scolaires-
communautaires de Legal et Wainwright tenaient à offrir aux jeunes de leur 
région la chance d’acquérir ces compétences dans leur langue maternelle. Il ne 
faut pas oublier que le gardiennage est le premier emploi d’un grand nombre de 
jeunes adolescents!

Saviez-vous que…
Dans le cadre de la programmation 
enrichie en francisation au préscolaire, 
des services d’appui aux éducatrices ont 
été offerts au cours des derniers mois 
par madame Francine Ricard (éducatrice 
à la prématernelle Bobino-Bobinette) 
relativement à des stratégies et des 
ressources en francisation.

Capsule préscolaire

Parce que s’occuper 
des enfants, ce n’est pas 
un jeu d’enfant

Il me fait plaisir d’annoncer la parution de mon nouvel ouvrage Stratégies pour 
écrire un récit imaginaire aux Éditions Chenelière-Éducation. Ce livre, qui s’adresse 
aux enseignants et aux enseignantes du 2e cycle du primaire, offre une démarche 
structurée pour guider les élèves dans l’apprentissage de l’écriture d’un récit 
imaginaire. Très pratique, il se divise en une vingtaine de leçons basées sur les principes 
de l’apprentissage durable et transférable. Les activités s’enchaînent logiquement 
pour permettre aux élèves de construire leurs connaissances sur les caractéristiques 
d’un bon récit et sur les stratégies nécessaires pour en écrire un. Chaque activité est 
accompagnée de fiches reproductibles parmi lesquelles vous trouverez des textes bien 
construits à analyser, des contre-exemples à critiquer, des stratégies de planification, de 
rédaction et de révision, des scénario de modelage ainsi que des grilles d’évaluation. 

Écrire un ouvrage pédagogique dans le cadre d’un projet de recherche ne peut se 
faire sans la collaboration des administrateurs et des enseignants et enseignantes qui 
œuvrent sur le terrain. Je profite donc de cette occasion pour remercier chaleureusement 
toutes les personnes du Conseil scolaire Centre-Nord qui ont contribué d’une façon 
ou d’une autre à sa réalisation. En particulier, je remercie le directeur général, Henri 
Lemire, qui m’a grandement facilité l’accès aux écoles de son Conseil scolaire ainsi 
que les directions d’école, Rita Hébert, Arthur l’Abbé, Adèle Amyotte et Jean-Daniel 
Tremblay qui m’ont toujours accueillie chaleureusement dans leur établissement. Je 
suis également extrêmement reconnaissante envers les enseignant(e)s, Lise Nepton, 
Éric Cloutier et Julie Amyotte qui ont accepté de piloter cet ouvrage dans leur classe 
et dont la rétroaction judicieuse m’a permis d’y apporter des améliorations. Mes 
remerciements vont aussi à Dennis Ralston et à Marianne Amyotte qui ont contribué 
à la validation de la démarche proposée dans l’ouvrage en acceptant que leur classe 
serve de groupe de contrôle. Grâce à vous, de nombreux enseignants francophones et 
francophiles à travers le Canada pourront exploiter les outils offerts dans cet ouvrage 
pour amener leurs élèves à composer des récits captivants tout en développant leur 
confiance et leur goût d’écrire en français.

Le fruit d’une recherche sur le terrain
Par Martine Cavanagh, professeure de didactique du français, Campus Saint-Jean, University of Alberta

Edmonton… Les étudiants aveugles et malvoyants bénéficieront d’un renforcement de 
soutient, grâce à 3,1 M $ de nouveau financement par le gouvernement de l’Alberta 
pour les trois prochaines années. Le nouveau financement a été annoncé dans le 
cadre du Budget 2008 et le résultat d’un examen des services d’Alberta Education, 
mené avec les partenaires dans toute la province.

« Les étudiants de l’Alberta M-12 avec une perte de vision nécessitent un soutien 
spécialisé pour terminer leurs études secondaires et devenir indépendants. Apporter 
cet appui est une priorité pour notre gouvernement » a déclaré Dave Hancock, 
ministre de l’éducation. « Le ministère travaille avec les partenaires en éducation pour 
créer des ressources et environnement d’apprentissage innovateurs afin d’aider ces 
élèves à réussir. »

Le gouvernement de l’Alberta ajoute  
9 millions de dollars pour renforcer  
le soutien aux étudiants avec une  
perte de vision
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Comme à chaque année, le Conseil scolaire tient à souligner 
les efforts de tous et chacun pour leur implication dans la 
communauté. Voilà pourquoi il offre la chance aux élèves 
de poser leur candidature afin de devenir Ambassadeur ou 
Ambassadrice du Conseil. 

Depuis sa création, le prix de l’Ambassadeur du CSCN a suscité 
un grand intérêt parmi les élèves. Ce prix reflète les grandes 
valeurs du Conseil et une des qualités primordiales est la 
recherche de l’excellence dans tous les domaines. 

Les élèves intéressés devaient présenter une lettre à l’intention 
de leur direction d’école expliquant les raisons pour lesquelles 
ils pensaient être un bon candidat pour mériter le titre 

On est connu, 
à Gabrielle-Roy!

Pouvez-vous deviner qui est venu nous rendre visite le mardi 3 juin? Croyez-le ou 
non, Miss Canada 2008 est venue passer une partie de l’après-midi avec nous! 
Mais attention, ne vous y méprenez pas, ce n’était pas Miss Canada « Concours de 
beauté »! Cette Miss Canada, du nom de Alicia, 24 ans de Calgary, a dû passer des 
examens d’histoires de notre pays, participer à des concours d’élocution devant juges 
et public, etc. afin d’obtenir ce titre.

Justement, elle devait choisir une cause et la présenter devant les juges. Sa cause était : 
« Breakfast for learning » (les petits-déjeuners). Elle est donc venue nous rencontrer 
pour mettre l’emphase sur l’importance de ce programme et à quel point il lui tient à 
coeur. Même que les élèves des classes de Maternelle, Maternelle/1re année ainsi que 
1re/2e année ont eu le privilège de se voir offrir des muffins et pâtisseries par notre 
ambassadrice en personne!

Ce fut une très belle expérience pour les enfants de voir quelqu’un de cette envergure 
signer des autographes, discuter et prendre des photos avec nos jeunes! Même 
que plusieurs m’ont demandé si elle était une « princesse ». Il faut dire que c’était 
impressionnant, une jeune femme avec son diadème et sa « sash » (son écharpe Miss 
Canada) qui vient nous donner une collation!

Nous la remercions de sa visite et nous lui souhaitons la bienvenue chez- nous, parce 
qu’on est chez-soi, à Gabrielle-Roy!

Ambassadeurs du Conseil scolaire Centre-Nord
d’Ambassadeur et la bourse. Les candidats doivent démontrer 
qu’ils sont fiers de l’identité francophone et leur sens de 
l’appartenance à celle-ci. 

Les méritants de la bourse d’Ambassadeur cette année sont; 
Allison Lombard et Jordan Blake de l’école Desrochers, Caroline 
Kreiner et Justin Blais de l’école Maurice-Lavallée, Ronnie 
Stephen et Avery Stephen de l’école Saint-Christophe. 

Félicitations à tous pour votre implication dans la communauté 
et envers le français!

Quelle fin d’année incroyable! C’est sous le thème, « Le 
français, mon droit, mon choix », que cette merveilleuse année 
scolaire s’est déroulée. Il faut d’ailleurs souligner que le thème 
a été bien vivant toute l’année! À chaque mois, différentes 
activités ont eu lieu auprès des élèves et enseignants. En cette 
fin d’année, nous avons fait un dernier blitz d’activités afin de 
clore le tout en beauté. 

Pendant toute une semaine, nous avons eu l’honneur d’accueillir 
nos artistes en résidence, M. Herman Poulin et son épouse, 
Brigitte. L’activité consistait à la création de vitrine. Chaque 
élève de l’école et tous les membres du personnel ont eu la 
chance de créer leur propre vitrine avec comme illustration ce 
que signifie pour eux la fierté d’être francophone. Quand on 
passe du temps avec Herman et Brigitte Poulin, on est dans 
une ambiance de joie, de couleurs vives, d’encouragement et 
d’énergie contagieuse. On entend souvent, « Comme c’est 
beau! », «Ça, c’est génial!», « Comme tu as bien fait ça! » 
et chaque élève repart le cœur heureux d’avoir créé quelque 
chose de superbe. Maintenant, tous les 170 vitraux de symboles 
de notre francophonie albertaine feront partie d’un ensemble 
appelé « Le reflet de ma francophonie » qui sera partagé en 
trois anneaux suspendus au plafond dans notre foyer. Quelle 
belle création reflétant aux rayons du soleil qui pénètrent les 
fenêtres de notre école. 

Pendant cette même semaine, nous avons reconnu nos chers 
parents bénévoles en les fêtant et en leur servant un délicieux 
morceau de gâteau à déguster. Tous les élèves de l’élémentaire 
ont présenté avec fierté un beau petit concert de chant et de 
danse, dirigé par notre enseignante de musique, Catherine 
Kubash. Tandis que nos élèves de l’élémentaire s’occupaient 
du spectacle, ceux du secondaire ont été nos hôtes et hôtesses 
avec beaucoup de charme et d’élégance. Les mélodies tra-
ditionnelles, les rythmes créatifs, les danses, les gestes, un 
ensemble de talents et d’habiletés de toute beauté. 

Afin de bien finir notre semaine, nous avons profité d’une belle 
journée ensoleillée pour nous rendre au palais législatif. C’était 
notre chance de voir et de célébrer avec M. Herman Poulin sa 
sculpture la plus récente, « L’empreinte francophone », qui 
représente tous les francophones, les uniques individus dans la 
communauté francophone et le respect que nous avons pour 
nos ancêtres et nos racines. Ce fut une expérience incroyable 
pour tout ceux et celles présents! Bien sûr, nous avons pris le 
temps de faire un petit pique-nique, de jouer à des jeux, de 
danser, de chanter et de nous tremper un peu les pieds dans la 
belle eau fraîche sur le terrain de la législature. 

Nous ne pouvons pas imaginer une meilleure célébration 
culminante!

Une fin éclatante pour notre année  
de francophonie à La Mission!
Par Raymonde Schile

Des ondes positives
Martin Blanchet, conseiller

Suite à une première visite en Alberta au début avril (voir l’Écho mars/avril 2008), l’entreprise 
en communication stratégique, Simbal, était de retour à Edmonton les 5 et 6 mai dernier. Dix 
intervenants et intervenantes du Conseil scolaire Centre-Nord ont participé à deux jours d’ateliers 
animés par Marie-France Gaumont et Paul Turpin d’Ottawa.

Durant les ateliers, les gens ont eu l’occasion d’examiner le plan de communication du Conseil, ses 
succès ainsi que ses défis. Sous l’œil vigilant de nos deux experts, un nouveau plan a commencé à 
prendre forme. Maintenant que l’on a joué carte sur table, le meilleur reste à venir. La suite et les 
détails n’ont pas encore été décidés, mais cette rencontre a fait surgir bien des idées et beaucoup 
de positif en est ressorti. 

L’expérience a été très enrichissante pour tous. Pour de plus amples renseignements sur Simbal et 
ses projets, veuillez visiter http://www.simbal.ca
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Connaissez-vous le programme « Careers : The next generation »? 
Eh bien, Kamal Touisse, lui, le connaît ! En effet, cet élève de 11e 
année de l’École publique Gabrielle-Roy est fier de me parler du 
stage qu’il effectuera cet été, d’une durée de 6 semaines.

Ce programme a pour but d’« investir sur les lieux de travail 
de l’avenir : 

• en aidant les élèves à faire le lien entre leur enseignement en 
classe et leur futur lieu de travail/carrière;

• en permettant aux élèves d’explorer les possibilités de carrière 
à travers des stages en milieu de travail;

Inscriptions 2008-2009
La fin de l’année scolaire approche à grands pas…et la rentrée 
aussi! 

Le mardi 2 septembre prochain, les élèves auront le plaisir de 
rencontrer leurs nouveaux professeurs lors de la rentrée 2008-
2009. Avant cette date, pendant que vos enfants seront en 
vacances, prenez note que les écoles seront fermées. Par contre, 
le bureau central du Conseil scolaire se fait un plaisir de rester 
ouvert pour répondre à vos questions.

N’oubliez pas de consulter le site Web du Conseil scolaire au 
www.csrcn.ab.ca pour consulter :

• les formulaires d’inscription pour l’automne que vous pouvez 
envoyer par télécopieur en tout temps

• les calendriers scolaires

Autobus : septembre 2008
Nous commençons la logistique des routes pour la rentrée 
scolaire des élèves en septembre 2008. Le Bureau de transport 
demeurera ouvert tout l’été.

Veuillez s.v.p. communiquer avec nous le plus rapidement 
possible SI, pour le mois de septembre 2008:

• vous prévoyez déménager ; 
• vous ne prévoyez pas utiliser le service de transport ; 
• les coordonnées utilisées présentement pour le transport de 

votre (vos) enfant(s) changeront.

IMPORTANT : Nul changement ne sera effectué aux trajets 
d’autobus après le 8 août 2008. Les demandes de changements 
reçues après le 8 août 2008 seront traitées à partir du 15 
septembre 2008. 

Merci de votre collaboration.

Rita d’Entremont
Préposée au transport 
780-468-4434
1-800-248-6886

Du talent dans nos écoles!
Chaque année, le Conseil scolaire est heureux de voir à quel point ses élèves et 
employés sont impliqué dans des activités parascolaires. Il organise une soirée de 
reconnaissance afin de célébrer les réalisations et les exploits de tous dans diverses 
disciplines autres que scolaire. Nous tenons à souligner les efforts en honorant 
chaque personne s’étant distinguée dans diverses disciplines sportives, artistiques ou 
communautaires, au niveau provincial ou supérieur. 

Cette réception a eu lieu le mardi 10 juin dernier dans le lobby de l’hôtel de ville 
d’Edmonton (City Hall). Il y avait de l’énergie dans l’air dès l’arrivée des premiers 
invités. Lors de cette soirée étaient conviés des dignitaires, les conseillers scolaires, 
les parents et le personnel. Plus d’une centaine de personnes se sont déplacées pour 
venir célébrer la réussite et les efforts de tous. Cette année, il y avait soixante et onze 
(71) élèves et cinq (5) employés récipiendaires.

La soirée a débuté avec le merveilleux accueil par Madame Michelle Tardif qui a 
bien voulu jouer le rôle d’hôtesse et distribuer les programmes de soirée. Ensuite 
c’est avec l’hymne nationale qu’on a officiellement ouvert la soirée et s’en est suivi 
l’animation du Directeur Général, Monsieur Henri Lemire. Nous avons aussi eu droit 
à un magnifique spectacle de la part du groupe du CDM de l’école Maurice-Lavallée 
qui a joué quelques pièces pour nous mettre dans l’ambiance et pour clore la soirée. 
Ce fût une soirée mémorable.

Saviez-vous que…
Dans le cadre de la programmation enrichie en 
francisation au préscolaire, le Conseil scolaire 
a distribué dans les services préscolaires de 
nouvelles ressources éducatives pour les enfants, 
du matériel pédagogique pour les éducatrices et 
des trousses d’accueil pour les parents donnant 
accès à différents services d’appui à la famille. 

Saviez-vous que…
Le Conseil scolaire et d’autres intervenants en 
province ont été récemment consultés pour la 
cueillette de données de l’analyse nationale en 
développement de la petite enfance francophone 
publiée par la Commission nationale des parents 
francophones. Cette analyse transformative con-
siste à donner un portrait de la situation en 
petite enfance dans toutes les communautés 
francophones en contexte minoritaire. Après la 
parution de la première analyse en 2004, cette 
deuxième est prévue à l’automne 2008.

Capsule préscolaire

Le personnel de Desrochers  
se tient en forme!
Au début de l’année, les professionnels de l’éducation du Conseil scolaire Centre-
Nord ont participé à un congrès soulignant l’importance d’être en santé. Une fois 
cette formation terminée, les participants ont compris que c’est à chacun que revient 
la responsabilité de prendre soin de sa santé mentale et de sa condition physique. 

Ayant la chance d’habiter dans un immense terrain de jeux, le personnel de Jasper ne 
manque aucune opportunité pour organiser de petites randonnées, des promenades 
à vélo ou pour planifier de petites excursions les fins de semaine. Le 11 mai dernier, 
quatre membres du personnel de l’école Desrochers ont participé au « Spring Run 
off » à Jasper. Les filles étaient très fières d’avoir couru ces 10 kilomètres autour des 
lacs Édith et Annette.

Rappels aux parents…

• en soutenant l’éducation sur les carrières en aidant les élèves 
à comprendre le monde réel du travail;

• en sensibilisant des étudiants dans le choix de domaines 
spécifiques où des opportunités réelles existent pour les 
emplois futurs. »

M. Hank Meronyk, représentant du programme « Careers », 
est donc venu présenter le programme à notre école, ce qui 
a tout de suite plu à Kamal. Il a complété les formulaires 
d’inscription dans le domaine qui l’intéressait le plus parmi 
toutes les possibilités, celui de la santé. En tout, 450 personnes 
de la 11e et de la 12e année ont appliqué pour avoir l’un des 
150 postes disponibles en Alberta. Les conditions étaient d’avoir 
une moyenne au-dessus de 60-70 %, être en voie de réussite 
ou avoir réussi les cours de chimie 20 et biologie 20. Soulignons 
que le bénévolat était aussi un atout. 

Bref, Kamal « travaillera » pendant cette période au département 
de réhabilitation à l’« University of Alberta » surtout auprès de 
personnes ayant reçu des greffes d’organes. Il a très hâte de 
commencer et de voir comment ce milieu fonctionne. Kamal 
est loin d’avoir le cœur sensible puisque cet étudiant de 17 
ans aimerait devenir chirurgien plasticien pour les victimes 
d’accidents. 

Nous te félicitons Kamal pour ton initiative! Soulignons que 
tout le personnel de l’École publique Gabrielle-Roy est fier 
d’avoir Kamal Touisse comme Ambassadeur de son école ! Bon 
succès !

Choix de carrière;  
la prochaine génération
Par Émilie Mc Donald, animatrice culturelle
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*NOUVEAU* — Programme SynreVoice
« Vous avez un appel du Conseil scolaire Centre-Nord »
Vous avez peut-être déjà entendu cette phrase. Il s’agit de 
la toute nouvelle acquisition de votre Conseil scolaire; le 
programme d’appel automatisé d’absences, ou d’annonces, 
SynreVoice. 

Ce système a été choisi pour vous offrir un meilleur service d’accès 
à l’information. Il offre des possibilités infinies d’utilisation pour 
annoncer les événements à venir, les absences non-motivées, 
les retards ou annulations d’autobus et tous autres messages 
ayant pour but de vous tenir au courant de la vie étudiante et 
scolaire de votre enfant. 

Ce système appellera directement à la maison, ou à tout autre 
numéro que vous avez inscrit comme numéro de résidence. 
Alors, vous voyez maintenant que la mise à jour de vos 
informations personnelles est importante! 

Dans le cas des écoles primaires, deux numéros de téléphones 
directs, si disponibles, sont appelés automatiquement. Les 
heures auxquelles seront faits les appels sont : en matinée pour 
le primaire et en soirée pour le secondaire. Si vous avez un 
répondeur, SynreVoice laissera un message vocal. S’il n’y a pas 
de réponse et que vous n’avez qu’un afficheur, vous verrez, 
désormais, le numéro de l’école appelante affiché. 

Au plaisir d’entrer en communication, automatisée, avec vous!

Exercices Lockdown/Verrouillage et
Lockdown – Stay Put/Verrouillage – Restez en place
Depuis le début de l’année scolaire, vos enfants vous ont 
certainement parlé des nouveaux exercices de situation 
d’urgence que nous pratiquons dans nos écoles. Étant au 
parfum de la scène internationale et nationale, nous n’avons 
pu ignorer les actes de violence dans les écoles secondaires 
et postsecondaires. Conscients de ce danger, nous avons pris 
la décision de mettre en application les mesures de sécurité 
nécessaires pour que tous les enfants qui fréquentent les 
écoles du Conseil scolaire Centre-Nord soient protégés le plus 
possible. 

Les élèves connaissent bien les procédures et nous croyons 
important de vous en informer. Lorsque le Lockdown/
Verrouillage ou Lockdown – Stay Put/Verrouillage – Restez en 
Place est déclenché, nous vous demandons de ne pas entrer 
en communication avec l’école en question, car lorsque des 
centaines de parents inquiets se mettent à appeler le secrétariat, 
ce dernier devient inaccessible pour les services d’urgence et la 
communication avec le bureau de la sécurité au Conseil scolaire. 
Par contre, c’est à ce moment que nous utiliserons le système 
SynreVoice. Ce dernier vous informera du déclenchement de 
l’événement et vous laissera un message lorsque ce sera terminé. 
Nous comprenons, en tant que parents, l’effort que nous vous 
demandons, mais nous voulons absolument optimiser les 
interventions efficaces et garder une communication constante 
avec l’école. Le bureau du Conseil scolaire sera tenu au courant 
de tout développement, les employés se feront donc une 
joie de vous informer des dernières nouvelles. Le lendemain 
de l’événement. nous vous ferons parvenir une lettre vous 

expliquant quelle était la situation présente à l’école. Soyez 
certains de notre dévouement pour la sécurité de vos enfants 
et de nos efforts pour être le plus efficace possible.

Semaine de la sécurité en autobus scolaire —  
octobre 2007

Chaque année, le Alberta Student Transportation Advisory 
Council (ASTAC) commandite un concours provincial de 
création d’affiche pour promouvoir la semaine de la sécurité 
en autobus scolaire. 

Du 19 au 25 octobre 2007, les élèves ont été sensibilisés à 
être prudents lorsqu’ils utilisent le transport scolaire. Le thème 
de cette année en disait long « Outside the bus, safety is a 
must ». 

Ce concours de dessin est ouvert aux élèves de la 1re à la 6e 

année à travers la province. Le concept de l’affiche devrait 
représenter les règles de sécurité en autobus. Les participants 
doivent illustrer, de façon évidente, le thème de la semaine par 
une image contenant au moins une partie de l’autobus jaune. 
Les illustrations devaient être issues d’une approche positive et 
ne présenter que des comportements conformes à la sécurité 
en autobus.

Cette année, le comité a reçu au-delà de 2 000 inscriptions. 
Jérémie Cyr, de la 3e année à l’école Citadelle, est un des six 
gagnants! Jérémie a reçu l’original de son affiche encadré 
avec un chèque de 100 $ pour sa classe ainsi qu’une plaque 
gravée.

Félicitations Jérémie!

Journée « Bus Driver Appreciation Day »   
Le mercredi 18 juin, le Conseil scolaire Centre-Nord, Edmonton 
Public School Board & Edmonton Catholic School Board ont 
animé une matinée pour remercier nos conducteurs d’autobus 
scolaire pour l’important travail qu’ils font sur une base 
quotidienne. Les élèves ont eu l’occasion de décorer des cartes 
de remerciements qui ont été remises à ces hommes et ces 
femmes lors de l’évènement. Afin de remercier leur merveilleux 
travail, nous vous encourageons à prendre le temps de 
démontrer votre reconnaissance au chauffeur de votre enfant.

Saviez-vous que…
Le rapport sur les résultats pour la mise en œuvre 
de l’année 2007-2008 du Plan d’action triennal 
préscolaire du Conseil scolaire Centre-Nord est  
disponible sur le site Web sous la rubrique 
www.csrcn.ab.ca/PREMATERNELLES/consultant/
plantri.htm

Capsule préscolaire

Bureau des opérations, transport, santé et sécurité
par Lynne Lambert, Rita d’Entremont et Laurence Michaud

Depuis sa création, le Conseil scolaire Centre-Nord valorise 
ses employés et cherche à les reconnaître. Voilà pourquoi le 
23 mai dernier, les employés du Conseil scolaire ayant atteint 
dix années de services ainsi que les personnes ayant pris leur 
retraite, ce depuis l’année 2004, ont célébré le tout avec un 
bon repas au restaurant La Bohème. 

Multiples discours personnalisés racontant faits cocasses et 
anecdotes en ont fait rire plusieurs mais aussi pleurer les plus 
émotifs. Il y avait des employés de diverses écoles dont les 
métiers variaient de concierge à directeur général. Tous ont 
eu la chance d’être reconnus au même titre. À chacun a été 
remis un petit cadeau personnalisé pour marquer son passage 
au sein du Conseil. Les personnes ayant atteint dix années de 
services se sont vu remettre une pomme en verre. Félicitations à 
Denise Babineau, Roxanne Bélanger, Nicole Bugeaud, Yolande 
Cadrin, Elaine Collins-Neeland, Éric Croisetière, Ronald Déry, 
Anne-Marie Fortin, Luc Gagné, Guylaine Gosselin, Lisa Laforge, 
François Lamache, Lynne Lambert, Marie-Claude Laroche, 
Henri Lemire, Pascal Morisette, Lise Nepton, Nicole Payette, 
Francesco Reda, Hélène Sabourin, Kathleen Stevens, Michelle 
Tardif et Caroline Wainman.

Sept merveilleuses femmes ont aussi été félicitées pour leur 
grand et merveilleux passage au sein du Conseil scolaire. Elles 
ont chacune reçu un ensemble d’une carafe et quatre verres à 
vin à l’effigie du Conseil scolaire Centre-Nord comme cadeau 
de retraite. Félicitations à Carmen Amyotte, Lise Bouchard, 
Suzanne Gareau Kubicki, Monique Holm, Rachel Jean, Diane 
Noël, Pierrette Pelletier et Denise Richard.

Soirée de reconnaissance  
des années de services
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